本格的な夏の訪れが間近です。

により発症します。軽い脱水から多臓器障

体を触るととても熱をもっていたり

断力の低下などの症状が現れます。

頭痛、嘔吐、

倦怠感、虚脱感や集中力・判

分の両方を喪失することにより重度の脱水

状態に陥ります。末梢血管の拡張も加わり

度は軽症の段階で、まず現場での応急 いますが、症状の改善が見られな

部などに筋肉痛やけ のみを補給した場合などに上肢、 血流が減少して起こるのがめまいや立ちく らみです。汗をかき、その対処として水分 筋肉痛などです。暑熱により皮膚の血管は 拡張します。そのために血圧が低下し、脳 い場合は病院への搬送が必要です。症状は、 により水分だけでなく塩分も失わ 水分のみの補給では塩分濃度が低下 、立ちくらみ、生あくび、大量の発汗 いれんが生じます。 、下肢、

しましょう。大量の発汗のために水分と塩診察が必要ですので、速やかに病院へ搬送 次の段階では。 ■度は中等症の段階で、医療機関での きには、労働や運動をペースダウンあるい

や湿度が高いために起こる「室内型熱中症」 が最近注目されています。とくに、マンショ は中止することも必要です。 家の中でじっとしていても、 室内の気温

身体が暑さに慣れていないために梅雨時期から熱中症による搬送者も増えるそうですが、熱中症は処置の遅れから重症化し、命取りにもなりかねません。 日本バプテスト病院(京都市左京区)の尼川龍一院長(総合内科、血液内科)に熱中症の予防と対策について聞きました。 肉痛、頭痛、嘔吐、倦怠感、高体温などのいは居たあとに、めまい、大量の発汗、筋症状としては、暑い場所に居るとき、ある と体調が悪い」「少し気持ちが悪い」程度熱中症が危険なのは、自分では「ちょっ 症状を起こします。とくに、暑い場所にい 害、さらには死にいたる場合まであります。 崩れ、体温調節がうまくいかなくなること 応できないことで生じるさまざまな状態の と思っている間に症状が進んでしまうケ もうろうとして呼びかけに反応がないなど るにもかかわらず全く汗をかかなくなった 総称です。体内の水分や塩分のバランスが スが多いからです。

症状の段階は。

上昇し、40℃を超えることもあります。 発汗ができなくなります。そのため体温が

の意識障害や、けいれん発作、

小脳症状と

肝臓、腎臓などの臓器障害や血液の凝固障

つとめましょう。

死亡率も高くな

た中枢神経症状が見られます。また、

し、救急車を呼んで一刻も早く病院へす。とにかく意識がおかしければ体を

人よりもさらに高温の環境下 地面からの照り返しの影響を強く受け、

います。

いる大人の顔の位置の気温が3℃で

内は35℃ということもあり

高体温のため、

呼びかけに反応しないなど

病」も■度に含まれます。脱水症状が悪化

し、体温の調節機能が低下あるいは停止し、

より集中治療が必要です。

いわゆる「熱射

■度は重症の段階で、

入院加寮、場合に

段階に分類されています。 その程度によって大きくⅠ度~Ⅲ度の3

態により分類されていましたが、実際には これらの病態が明確に分かれるわけではな し対処するのが良いでしょう。 救急処置はⅠ度~Ⅲ度の重症度に応じ いれん・熱疲労・熱射病などの病類されています。かつては、熱失 害を併発することが多く、

熱中症が起こりやすい環境は。

えるので注意が必要です。また、夏場の申

の温度は、短時間で高温になりますので、

しの間でも小児を車内に残さないように

然気温が上がり、身体が暑さになれていな かけてピークを迎えます。発症時刻は12時め、梅雨明け後の7月中旬から8月上旬に および15時前後の日中に最も多く発生しま い時期にも熱中症にかかりやすいので注意 熱中症は春から夏にかけて徐々に増え始 梅雨前など、真夏でなくても突

こまめな水分・塩分補給が必要なことはい どスポーツをしている人は特に気をつけて をしている人、野球、登山、ランニングな うまでもありません。暑熱環境が劣悪なと 作業中や運動中 炎暑の下で建設作業や農作業 の休憩に加え、 の症状を意思表示することが難し 常に気にかけて見守る必要があります。 また、乳幼児は自ら暑さや喉の渇きなど

小児の熱中症で現れる

軽度の意識障害を疑う必要があります。 早期発見が大切です。暑熱環境で小児がぼ脳の後遺症を残すこともあるので、予防と の熱中症を発症すると死亡率が高くなり、 しょう。そのほか、泣かない、 いときも、それだけ倦怠感が強いと考えまい盛りなのに水分を与えても飲もうとしな にくいときには



京都市西京区山田平尾町 17番地

京都桂病院は京都市西京区に位置し、地域医療支援病院、地域がん診療拠点病院の585 床の総合病 呼吸器センター、消化器センター、心臓血管センター、脳卒中センターをはじめ各診療科で ・急性期の医療を提供しております。創立以来本院で一貫していることは患者さんを中 心に据え、できるだけ質の高い医療を多 職種協同で提供してゆきたいと考えていることです。また 地域にさらに貢献するため、救急には特に力を入れ、救急科を中心にその分野でも大きく発展してゆ し新病棟が建設され竣工する予定です。その後も、ER や ICU、SCU、HCU などをはじめ救急に関 連した部門を集約した新棟を建築し、ハードや人員の強化も行ってゆく予定です。また地域の診療所



院長 若園 吉裕

や病院と連携して各施設の種々の異なる機能を生かして地域の患者さんを包括的に診てゆき地域包括ケアにも貢献したいと考えております。 また 6 月 20 日 (木) にはイオンモール京都桂川にて本院の救急科の医師より皆様に「熱中症」と蘇生などのお話をさせていただくことになっ ておりますので、可能な方は是非参加していただければありがたいと考えております。

一般財団法人 日本バプテスト連盟医療団

本バプテスト病院

京都市左京区北白川山ノ元町 47 番地

当院は 1955 年の開院以来、地域のみなさまのご支援のもと、「全人医療」を実践する地域密着型の 総合病院として発展してまいりました。ベッド数は 167 床で、京都市左京区を中心とする地域の急 性期医療・救急医療を近隣の診療所や病院と連携しながら担っています。当院で提供している医療は、 「誕生から終末期」までの幅広い領域をカバーしているのが特徴です。お産や赤ちゃんのケアは地域 周産期母子医療センターで行っています。具体的には、1995年に京都府で初めて認可された NICU の機能を生かして、ハイリスク分娩を取り扱うとともに母体搬送や新生児搬送を積極的に受け入れて います。成人および高齢者を対象とする一般救急は、総合内科をはじめ消化器センターや各診療科の 協力体制のもと、救急車の受け入れ要請を断らない姿勢で取り組んでいます。がんの終末期を担当す るホスピスでは、一般病棟、ホスピス病棟、在宅の間で切れ目のない円滑な緩和ケアを提供するシス



院長 尼川 龍一

テム「ホスピストライアングル」を構築し実践しています。ホスピスは NICU と同様、1995年に京都府下で最初に認可された施設です。 また、高齢者の在宅復帰支援を促進するため、本年の5月に地域包括ケア病棟を設置いたしました。当院は、これからも地域のみなさまに 安心・安全で質の高い医療を提供するとともに、地域のヘルスケアの推進に貢献してまいりたいと考えております。

医療法人社団貴順会

京都市左京区聖護院山王町1番地

関節・脊椎の高度手術を実施 地域に根差したチーム医療

幅広い整形外科疾患に対応:当院は整形外科に特化し、外傷(骨折)、人工関節置換術、脊椎外科等、あ らゆる整形外科疾患に対応しており、また術後早期回復を目指し、リハビリテーションにも力をいれて おります。人工股関節手術に前方最小侵襲手術アプローチを取り入れており、従来の手術に比べ、なる べく筋肉を傷つけないようにすることで、痛みの緩和、早期の回復を助けます。人工膝関節手術において も同様に、侵襲の少ない手技を用いており、膝関節の一部だけを置換する、人工膝単顆置換術も実施し ております。これらにより、早期の機能改善に努めております。現在、地域に根差した「大病院にはない 小回りがきく」病院として、様々な取り組みを行っており、近隣の総合病院や医療機関との連携を深め ております。当院では、一般的な骨折手術をはじめ、高度技術を要する膝関節・股関節の人工関節置換術、



吉川 拓宏 日本整形外科学会認定 整形外科専門医

脊椎固定術など幅広く、年間 700 件*の手術を行っています。※2018年1月~12月 患者本位の医療を目指す:「まごころの医療と介護」をモットーに、医師・看護師・コメディカルがチームー丸となって、患者さまお一人 おひとりに対して、より良い充実した医療提供を目指しております。身 体の不調などございましたらどうぞお気軽にご相談ください。

熱中症とはどんな症状ですか。

男性はスポーツ、中壮年の男性は労働によ中症」は男性に多いのが特徴です。若年の

吐き気などを認めたときは熱中症を疑いま

少しでも意識状態がおかれ

炎天下や暑い部屋で、めまど

頭痛、

でしょう。襟口や袖口があいたデザインもおすすめ服の素材は吸湿性や通気性の高い綿や麻などがよいの吸収を抑え、体内の熱をスムーズに逃がすために外出時には帽子や日傘を使いましょう。外からの熱

ポイント 3 通気性の良い服装で

居合わせた人が熱中症を疑うことが重要

応急処置のポイントは。

炎天下での労作により起こる「労作性勢

やすいですか。

どのような人が熱中症にかかり

中症にかかりやすく、

用を控える傾向にありますが、積極的にエによくない」との思い込みから暑くても使 留意しましょう。高齢者は「エアコンは体

して、出来るだけ高温多湿の環境にいる時間を短く強い日差しを避け、屋内では風通しをよくするなど熱中症の大きな要因は、高温と多湿です。屋外では

ポイント ②高温・多温・直射日光

を避ける

です。日頃から暑さに身体を慣らしてお

アコンを使用することが大切です。

風邪や下痢などで体調を崩している人や寝 的にこまめにとることが必要です。高齢者

齢者は、

その生活パターンから非労作性熱

いるので、熱中症になりやすいのです。

中症や室内型熱中症を発症しやすいことに

肥満傾向にある人はこのタイプの熱

しょう。また、室内であっても水分を計画 して部屋に熱がこもらないよう心がけま

するので重症例はそれほど多くありませ め、診断は比較的容易で治療にもよく反応 もともと健康な人が短時間で発症するた り発症することが多いです。このタイプは

方、高齢者では、男女ともに日常生

うちわや扇風機などで仰ぎ、氷嚢で首やわ

太ももの付け根を冷やし、体温

内の熱を外に出します。

皮膚に水をかける

到着を待っている間、衣類を脱がせて、 速やかに救急車を呼びましょう。救急車の

ボイント 4 こまめに水分と塩分域

ます。

のが特徴です。室内で多く発症

を下げます。さらに、

水と塩分を同時に補

汗をかくと、水分と一緒に塩分も失われます。したがっきないう特徴がありますが、熱中症の予防として飲むという特徴がありますが、熱中症の予防として飲むという特徴がありますが、熱中症の予防として飲むという特徴がありますが、熱中症の予防として飲むという特徴がありますが、熱中症の予防として飲むという特徴がありますが、熱中症の予防として飲むという特徴がありますが、熱中症の予防としたがって適しません。梅昆布茶や味噌汁などは塩分も失われます。したがった。

しましょう。

市販の経口補水液が

熱中症は、暑熱環境に私たちの身体が適

日本バブテスト病院 尼川 龍一院長

京都大学医学部卒業

京都大学医学部附属病院内科研修 1983年4月 静岡市立静岡病院内科 1987年4月 京都大学大学院入学 1992年7月 1996年4月 天理よろず相談所病院血液内科 1998年4月 関西医科大学第一内科

2011年 4月 日本バプテスト病院病院長

2015年 9月

の中で少しずつ進行するので、

る場合は水分が気道に流れ込む可能性があ

病院ではどんな治療を。

身体を冷やす

でもかまいません。ただし、意識障害があ

ない場合はとりあえずスポーツ飲料

活の中で起こる「非労作性熱中症」の発生 し、独居の場合が多いです。このタイプは

す。精神疾患、高血圧、糖尿病や認知症な どの基礎疾患をもっている場合に重症化 の人に気づかれるのが遅れがちになりま 死亡するケースも多いので注意が

をよく替え、風通しをよくして、熱をため 込まないようにしてください。さらに、こ させてください。そして、日ごろから肌着 機能が未熟のため、 ているときには、すぐに涼しい場所に移動 多湿の環境では小児は容易に熱中症を発症 します。顔が赤くなり、汗をたくさんか うまくいきません。また、体重に比べて体 小児は体重当りの熱産生量が多く、 小児に注意することは。 いのです。 気温など周囲の環境の影 体温のコントロ したがって、

まめに水分の摂取を促して熱中症の予防に 小児は身長が低いために 脈からの点滴でそれらを補います。中枢神は水分と塩分が両方不足しているので、静器障害を予防するために行います。脱水で ります。 への転院を判断します。 起こしている場合は、特殊治療が必要にな 経障害や肝・腎障害、血液凝固障害などを 次に、「水分補給」。これは脱水による多臓 を行います。そのほか、状態に応じて体内 機で気化熱を奪う、あるいは氷嚢やク 高体温による中枢神経障害を防ぐために行 ングマットで直接冷やす、 血管内冷却を行うこともあります。 医師は症状の程度を見極めて、 ぬるま湯を体表にスプ 救命救急センターや集中治療室 などの体外冷却 し扇風

回復後に気をつけることは。

は無理をせず安静にして過ごしましょう になった経験のある人は、 ったん回復したつもりでも体内に影響 いといわれています。 再発のおそれもあります。熱中症 また熱中症にな しばらくの間

三菱京都病院

京都市西京区桂御所町 1 番地

などごく基本的なことばかりです。熱中このように、注意すべきことは食事や

-症予防の対い飲水、睡眠

冨に含まれているので熱中症の予防には

当院は1946年に開設されて以来、地域に密着した病院として発展してきました。緑に囲まれたゆとり のある敷地に、総ベッド数188床の隅々まで目の行き届くコンパクトで免震構造を備えた病棟を配置 し、落ち着いて療養していただける環境を提供することに心がけてきました。医療レベルについても、 常に最新・最良の医療を提供すべく職員は研鑽に努めております。府下有数の実績をもつ心臓血管外 科を擁する「循環器部門」、認可 NICU (新生児集中治療室) を有し安全・安心のお産を支える「周 産期部門」、地域に先駆けて緩和ケア病棟を設置し早期診断から終末期まで一貫した診療を提供する 「がん診療部門」を中心に、大規模病院に勝るとも劣らない高い水準の医療を、今後も提供してまい ります。また、時代の変化に応えて、医療面では整形外科診療の充実を図るとともに、2018年秋に は地域包括ケア病棟を設置し、リハビリテーションや再発予防の取り組みを深めております。さらに



換気をよくする、クーラー

-を使用するなど

合が少なくなり、暑さやのどの渇きを感じ

年をとると体力が低下し、

としては調を整えることが大切です。しっかり食事をして体調を整えることが大切です。時眠不足や風が大事です。ウォーキングやランニングなどで汗をが大事です。ウォーキングやランニングなどで汗をが大事です。ウォーキングやランニングなどで汗をが大事です。ウォーキングやランニングなどで汗をが大切です。睡眠不足や風をいるできなが低下しがちです。しっかり食事といる。

にくくなり、体温を調節する働きも弱っ

熱中症予防のポイント

るため、室温が上がりやすいのです。

トにこもった熱が夜間に放熱され

高齢者の人の注意点は。

、すだれやカーテンで直射日光を遮る、

コンクリ

ト製の住宅では、

がさがりにくいため熱中症になりやす

夜間も熱中症にかかります。

たとえ

熱中症を疑い迷わず病院に連れて行ってく ている、などの症状を認めたときはⅢ度の

ボイント ①体調を整える

が悪いため、かいた汗が蒸発しにくく体温

日本バプテスト病院(京都市左京区)の尼川龍一院長に聞く

小野 院長 晋司

今年6月からは「訪問看護」についても本格的に取り組みを開始し、私どもが培った高度な急性期医療の知識と経験をバックボーンに、あ たたかく高品質の看護を在宅医療の場にも提供を開始いたします。「高度であたたかい医療を提供する」ことにより、地域の皆さまに「安心」 をお届けすること、安心して日々の生活を送ることができるようお手伝いすることが私たちの変わらぬ願いです。

地域医療支援病院 京都府災害拠点病院 DPC 特定病院群

京都市山科区音羽珍事町 2

日本医療機能評価機構認定病院

救命救急センター

近年、洛和会音羽病院では特にがんに対するさまざまな検査・治療に対応すべく力を注いでおります。 本年4月には全身のがん細胞への治療方法として進化が目覚しい、抗がん剤治療専門の「腫瘍内科医」 を配置しました。その抗がん剤治療を行う化学療法室は今後、さらにベッド数を増床させる予定です。 また、高度な手術に加え、放射線の照射によって、局地的ながん細胞を死滅させる「放射線治療」 を行い、2018年度には年間200例の外部照射の実績を挙げています。さらに、地域の要望に応え、



二宮清

同じく本年 4 月にがんによる肉体的・精神的苦痛を和らげる「緩和ケア病棟」を再開し、患者さんの生活の質を向上させるために尽力し ています。こうした整備により、がん患者さんに対して、さらに多職種が連携・協働し、さまざまな治療方法を提供できるようになりました。 これからも地域の皆さまのニーズに応え、質の高いヘルスケアサービスを提供してまいります。